



## LE CENTENAIRE DU GÉNOCIDE DES ARMÉNIENS COMMÉMORÉ À BIARRITZ

Vendredi 24 avril dernier, plusieurs cérémonies ont marqué, à l'initiative de l'Association AGUR ARMÉNIE de BIARRITZ, le centenaire du Génocide des Arméniens.  
De 1915 à 1917, rappelons-le, la population arménienne de l'Empire Ottoman a été éradiquée par le gouvernement « jeunes Turcs » de l'époque. Ce sont 1.500.000 victimes qui ont péri dans les pires conditions de barbarie. Premier génocide du XXème siècle, il fut le prélude à la shoah et il inspire très largement DAESH, de nos jours, dans les massacres des chrétiens d'orient.

Pour rendre hommage aux victimes deux cérémonies étaient organisées.

**A 15 heures, en l'église Sainte Eugénie de Biarritz :** une messe de requiem, célébrée, par l'Abbé Maurice Franc, curé de la paroisse. Dans une église comble et fleurie aux couleurs de l'Arménie, l'assistance éprouvait une profonde émotion à l'écoute de la vibrante homélie de Dom Maurice, d'une célébration oecuménique, reprenant notamment le « Notre Père » récité en Arménien, et de mélodies traditionnelles et religieuses arméniennes.

**A 17 heures, au Monument aux Morts de Biarritz :** un hommage rendu aux victimes du génocide. En présence de Monsieur Michel VEUNAC, Maire de BIARRITZ, de nombreux adjoints et membres de son conseil municipal, de Madame Sylvie ALAUX, Députée des Pyrénées Atlantiques, Monsieur Max BRISSON, Vice-Président du Conseil Départemental, Monsieur Vincent BRU, Maire de CAMBO-LES-BAINS, d'élus représentant les Maires de ANGLET, BAYONNE et SAINT JEAN DE LUZ, de Monsieur Didier BOROTRA, ancien Sénateur-Maire de BIARRITZ, de Monseigneur AILLET, Évêque de BAYONNE, Monsieur le Rabbin de BAYONNE Joseph OHAYON, Madame Caroline BERTOLILA, Présidente du Consistoire Israélite, Monsieur Serge CHELOUTCHENKO, Représentant de l'église orthodoxe de BIARRITZ, Madame Madeleine JOLLY, Représentante de l'Église Protestante Unie .

Après le dépôt des gerbes de la Mairie de BIARRITZ et de l'Association AGUR ARMÉNIE, ARMAN et ARSEN, deux jeunes garçons, dont les familles ont été victimes des pogroms anti-arméniens de Soumgaït (Azerbaïdjan) en 1988, rappelaient le nom de celles des membres de l'association qui ont perdu des parents pendant le génocide.

Le Président d'AGUR ARMÉNIE, Philippe DER KHATCHADOURIAN prenait alors la parole pour rappeler le préalable, l'exemple que fut le génocide des Arméniens, qui permit aux nazis de mettre en oeuvre la shoah en toute impunité, face à l'absence de sanctions, entre les deux guerres à l'encontre de la Turquie auteur de ce génocide. Il établit ensuite un parallèle avec le génocide des chrétiens d'orient par DAESH. Il conclut en condamnant le négationnisme des gouvernements turcs de 1918 à nos jours et en faisant appel à la « fraternité des génocidés », à la « solidarité des ébranlés » (Arméniens, Juifs, Chrétiens d'Orient, Yazidis...) dans la lutte contre tous les négationismes.

Dans sa réponse, Monsieur Michel VEUNAC, Maire de BIARRITZ, revenait sur les circonstances et l'horreur de ce génocide, sur la nécessité de sa reconnaissance. Le Maire faisait également la relation avec la situation désespérée des chrétiens d'orient, la compassion qu'elle nous inspire, mais aussi l'urgence de voir les consciences et la communauté internationale oeuvrer pour mettre un terme à ces horreurs.

La cérémonie, très émouvante et célébrée devant deux-cent-cinquante personnes, se terminait par le « Notre Père » récité en Arménien par ARMAN et ARSEN.